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О т к р ы т о е  п и с ь м о  ! в ПОРЯДКЕ с а м о к р и т и к и к*ж

студентов
Очень много сейчас говорят ' гпут о существующих 

проблемах у нас в стране.. Телевидение, радио, газеты и 
журналы пестрят конкретными ситуациями, фактами, до
гадками, выводами. Конечно, очень хорошо, что у нас 
гласность на высшем уровне. Но нельзя же только го
ворить и писать, писать и говорить. В настоящее вре
мя, как известно, принимается очень много законов. 
По-моему, очень долгожданных и необходимых. Но, ка< 
мне кажется, законы принимаются на только для того 
чтобы их огласить и затем забыть о них. Так почему 
же такое происходит, почему те, кто может хоть что-то 
сделать, бездействуют? Где настоящие хозяева? Тем 
кому суждено быть руководителем, легче добиться чего- 
либо. чем кому-то другому. Так как у нас еще сущест
вует очень крепкая бюрократическая система, которая 
стоит насмерть.

Я хотела бы обратиться к ректору института, к дека
нам, ко всем руководителям. Я знаю, что многое будет 
зависеть и от самих студентов, но я прошу помочь нам

Конечно, говорить о наших «больных» местах, об об 
щежитиях, несовременно, но от этого никуда не уйдешь. 
Понимаете, воспитывает не только слово, хороший пос 
тупок, какая-то книга, но, если хотите, и та атмосфера л 
обстановка, в которой ты эту книжку читаешь. О какой 
эстетике может идти речь, если в общежитии нет не 
только горячей, но и холодной воды. А говорить о душе 
и туалете просто не хочется, слишком банально, что 
даже сил нет об этом лишний раз говорить, и то, что 
в общежитии холодно, тоже надоело: все пишут и гово
рят. Когда же мы найдем конец всему этому, где же 
этот злополучный конец? Кто же виноват. Вы опять 
скажете: не засоряйте, не ломайте, не загрязняйте, и все 
будет нормально. Но что делать, если вся эта канализа 
ция даже , от воды засоряется. Конечно, может не зря 
говорят, что посади дурака хоть в храм, он все переде 
лает по-своему, такая опасность, может быть, и есть, но 
не вы ли нас такими воспитали? «Все лучшее—детям». 
Интересно только знать—чьим, и. где они. эти дети, для 
которых все лучшее?

В институте тоже «не ахти». Всего два буфета, гд.. 
очередь мало чем отличается от очереди за мылом. Мн; 
кажется, можно организовать хотя бы небольшие буфеты 
Неужели и это недосягаемо?

Я не так давно была на Всесоюзной научной кайфе 
ренции студентов в Новосибирске, и, мне очень понрави
лось, как с этим обстоит в НГУ. Но там многое-сделал i 
для этого сами студенты, с помощью, конечно. Поэтому 
это обращение ко всем: студентам, преподавателям, ла 
борантам, сотрудникам, комитету ВЛКСМ, всем — давай 
те будем устраивать лучше нашу жизнь. Для этого, мне 
кажется, много не надо. Только оаботать по совести 
это наш единственный «конек».

Еще хочется сказать об аудиториях, где учатся сту 
денты. Мне кажется, кафедры могут заняться ими. 
подключить хозорганы и студентов. Преподавателям не 
плохо бы поинтересоваться теми аудиториями, в которых 
они преподают. Скоро зима, а во мнегих лабораториях 
и лекционных залах разбиты окна, нет стекол. И кто 
хоть что-то может сделать, делайте, пока не поздно. 
Ведь всем же будет хорошо, неужели это плохо, когда 
все продумано, организовано, по-хозяйски налажено.

Конечно, наверняка зарплату не повысят за инициа
тиву, хоть ты работай «лишь бы день прошел», хоть ты 
что-то делай. Но надо же что-то предпринимать. Давай
те заниматься только тем, что полезно, а не тем, что 
привычно и что, может быть, никому уже не нужно.

Хватит работать вхолостую, силы уходят, а пользы 
нет. Зачем создавать себе трудности, чтобы потом их же 
самим и преодолевать? Давайте делать все зависящее от 
нас, тогда может что-то и получите!!.

По поручению студентов rp. МТ7-3 В. РОГОЖИНА.
Бюро ВЛКСМ механико-технологического факультет 

поддерживает позицию студентов.

Дорогие читатели! Мы так часто сетуем на пассив
ность молодых, их равнодушие к своим же собственным 
проблемам, что эти рассуждения уже набили оскомину. 
Тем отраднее это письмо студентки в адрес руко
водителей нашего вуза, да и всех нас. Редакция надеет
ся, что эта инициатива «снизу» получит поддержку в 
коллективах. На третьей странице мы публикуем выступ
ление проректора по административно-хозяйственной ра
боте о том, как непросто вести хозяйство в нашем ин
ституте. В какой-то степени его можно считать ответом 
на письмо В. Рогожиной, как и статью Б. П. Соустина. 
Но редакция ждет ответов, написанных специально по 
этому письму.

ДЕЛЕГАТ НА ФОРУМ
Хотелось бы высказать 

свое мнение по поводу про
шедших выборов на Всесо
юзный студенческий фо
рум. К сожалению. даже 
несмотря на нашу победу, 
удовлетворения особого мы 
не получили. Почему?

Выдвижение кандидатов 
и предвыборная кампания 
не стали событием, а на 
оборот, прошли как-то неза
метно, серенько. Здесь, ко 
нечно же, можно долго го-

КРЕПНЕТ 
СОДРУЖЕСТВО
В начале октября по при 

глашению руководителей 
Высшего технического учи
лища им. Ангела Кынчева ч 
г. Русе делегация нашего 
института во главе с ректо
ром А. М. Ставером приня
ла участие в праздничных 
торжествах по случаю 35-ле 
тия болгарского вуза. На сов
местном совещании обсуж 
дена программа по реализа
ции договора о дружбе и со
трудничестве между наши 
ми вузами на 1989— 1990 го 
ды. Болгарская сторона про

ворить о чересчур плохой 
организации выборов, полном 
отсутствии информации на 
начальном этапе, «неисполь
зованных резервах» и про
чих объективных причинах, 
но главное — в другом. 
Выборы стали своеобразной 
лакмусовой бумажкой, по 
которой отчетливо видно 
что мы (т. е. студенты, обще
ственные организации и т. 
п ) из себя представляем, на 
что способны. А способны

не на многое. Студенческий 
комсомол и профсоюзы ока 
зались недееспособным;!, 
взяв на себя роль организа
торов. Преподаватели заняли 
позицию сторонних наблюда 
тэлей (будто бы они не хо
тели что-либо менять или нз 
считают нас за реальную си
лу). И. наконец, сами сту 
денты... К сожалению. мы 
настолько разъединены, 
настолько заражены этим 
« ф а кул ьт етс к им ш ови н и з -
мом» настолько безраз
личны ко всему. что 
нам ли «решать и строить»? 
Нам пи добиваться чего-либо

или отстаивать свои права?
Да, одними призывами сьп 

не будешь, но все же. Мы. 
группа ФАВТ. обращаемся к 
тем. кто еще живет, а на 
существует: проблемы наши
одни — значит и действо
вать необходимо вместе, со 
обща.

Мы приглашаем к обсуж
дению наших проблем на 
страницах «Политехника» 
а также в бюро ВЛКСМ  
ФАВТ.

А. КРУГЛОВ 
секретарь бюро ВАКОМ 
ФАВТ.

I  оовке в Болгарию проректо
ра по УР С. А. Подлесного. 
Следует лишь добавить, что 
этот договор конкретизиро
ван по мероприятиям и сро
кам  исполнения.

На торжествах первого 
внестоличного высшего тех
нического училища в Бол
гарии — ВТУ им. А. Кынче
в а — присутствовали много
численные делегации из 
СССР, стран социалистичес
кого содружества и других 
европейских республик.

Болгарский институт ди
намично развивается, со
вершенствуется его матери-

няла предложения КрПИ и 
согласна включить их в план 
реализации договора о сот
рудничестве.

Вот эти предложения:
Формирование совместно 

го коллектива и разработка 
технического задания по 
УИ САПР технологических 
процессов и систем управле
ния в машиностроении; сот
рудничество по разработке 
программно - технического 
комплекса автоматизирован
ной подготовки управляю
щих программ для станкоз 
с ЧПУ на базе персональных 
компьютеров, по подготовке 
учебного пособия «Автома
тизированное проектирова
ние механических приводов 
машин с использованием 
ЭВМ», по информационно- 
гэкламной работе и мар
кетингу. Принято предложе
ние комитета ВЛКСМ Крас
ноярского политехнического 
института и других общест
венных организаций об об
мене студенческими строи
тельными отрядами, при
глашение болгарских студен
тов для отдыха в спортивно- 
оздоровительном комплексе

ально - техническая база, б 
его стенах успешно трудятся 
воспитанники советской науч
ной школы. В свою очередь, 
болгарские преподаватели 
проходят стажировку и учат
ся в аспирантуре СССР, В 
настоящее время ВТУ явля 
ется полноправным между
народным партнером многих 
вузов.

25 научных проблем реша
ют болгары со своими пар
тнерами из СССР, ГДР. 
ПНР. Австрии. Только за по
следнее десятилетие подпи
сано 11 договоров о сотруд
ничестве, в том числе с дву
мя красноярскими вузами, 
госуниверситетом и КрПИ. 
Эти договоры создают ус
ловия для сотрудничества з 
научно - исследовательской 
и учебно - воспитательной 
оаботе, в рамках деятельно
сти общественных оргэни 
заций.

НА СНИМКАХ: ректор
ВТУ им. А. Кынчева А. А. 
Митков поздравляет соратни
ков с годовщиной создания 
вуза; экспонаты выставки кр
упных разработок, приуро 
ченной к славной дате.

А. ПАВЛОВА

КрПИ в июле 1990 года, при 
глашение группы школьников 
для участия в работе Малой 
инженерной академии
КрПИ. Предусмотрен обмен 
преподавателями для чтения 
лекций .в соответствии с 
учебными планами вузов, 
обмен студентами для про
хождения "производственных 
практик.

О программе работ в рам 
ках договора о дружбе и со
трудничестве между ВТУ и 
КрПИ наша газета уже писа: 
ла (№ 20 от 14 июня 1989 
года) в отчете о команди-



3 «Политехнике» № 19 от 07.06.89 на второй полосе 
-розедено сравнение отечественной высшей школы с 
зарубежной, из которого становится ясным, хотя бы 
ориентировочно, куда двигаться «в большом». По мно
гим отзывам, к сожалению, устным, статья вызвала ин
терес, в отдельных коллективах прошли обсуждения.

Хотелось бы надеяться, что сотрудники и студенты, а 
также администрация и общественные организации 
уделят должное внимание обсуждаемому вопросу и 
выскажут на страницах газеты свои мнения и предло
жения по реализации предлагаемых положений. Публи
куемая статья в какой-то мере анализирует возможнее ги  
и формулирует предложения перестройки КрПИ с грга- 
низационно-экономических позиций.

В ПРЕДЫДУЩЕЙ статье 
говорилось О ВОЗМОЖНОСТИ А 
необходимости создания на
чального (оборотного) капи
тала, было указэно три ка 
нала поступлений: за подго
товку специалистов, выпол 
нечиз хоздоговорных работ 
и мзлкосерий ноэ .производ
ство. Пока в институте рабо
тает только второй канал — 
хоздоговорная научная дея
тельность, которая регламен
тируется «Положением», сос
тавленным КрПИ и утверж
денным администрацией. В 
качестве оборотного капита 
ла выступает так называемый 
фонд научно-технического и 
социального развития — 
ФНТСР. В зависимости от 
хозяйствования кафедр и 
исполнителей он может сос
тавить 7—15% от заключен
ной суммы 'договора, из ко
торых 40% поступает в рас
поряжение зарабатывающего 
коллэктиза, а 60% — в цент
рализованный фонд, причем 
Положением оговорена воз
можность расходования цент
рализованного фонда адми
нистрацией только по согла
сованию с советом научных 
руководителей.

После года функциониро
вания КрПИ в условиях хоз
расчета по модели № 2
можно видеть следующее. 
Накопленный ФНТСР (цент
рализованный и принадлежа
щий первичным коллективам) 
около 1 млн. руб.. в том 
числе 400 тыс, руб. за 1988 
год, администрацией инсти
тута израсходован полностью' 
без всякого согласования 
(на сегодня он составляет 
всего 10—20 твю. руб.). Ма
ло того, что эти деньги по
теряны для воспроизводства, 
приобретенное оборудование 
в основном не нужно ни для 
учебного, ни для научного 
процесса. Как расценить 
действия администрации (рек
тора, проректора по HP 
главного бухгалтера)? Целе
сообразно ли доверять офи
циально утвержденным рас
порядителям расходовать не 
ими заработанные деньги?

Следующие отчисления от 
финансирования хоздоговор
ных работ — так называе
мые накладные расходы. Пз 
договоренности с админист
рацией. эти расходы в обь 
емэ 600—800 тыс. руб. в 
основном будут использованы 
на капитальный ремонт. 
Приблизительно такая * же 
сумма для капремонта выде
лена государством (за счет 
госбюджета). Непонятно, по 
каким причинам, но отчисле
ния в нэкладиые расходы по 
разным договорным темам 
прыгают от 15 до 35%. И 
это еще не все. Чем боль
ший обьем работ выполняет 
коллектив, тем больше идут 
абсолютные отчисления, и 
тем меньше вероятность про
ведения капитального ремон
та закрепленных аудиторий 
за этот счет. Чем аргументи
руется службами института 
отказ? «У вас денег мно
го — проводите сзой ремонт 
за счет своих хоздоговоров». 
А насколько "рационально ис
пользуется более миллиона 
рублей капитального ремонта 
(стоимость ЮО-квар^ирного 
жилого дома)? Организацион
но — очень плохо. Только 
20% работ ведется подряд
ным методом, а тстальиыа — 
сторонними организациями 
т. е. на заработанных инсти
тутом прибылях сторонние ор 
ганизации делают свою при
быль. Расходы по этой статье 
также иллюстрируют нехо

зяйственный подход админи
страции: заработанное одни
ми, в лучшем случае, рас
пределять равномерно меж
ду всеми (обратите на досу
ге внимание на отделку от 
дельных кабинетов, поинте
ресуйтесь, по какой статье 
г зашли затраты).

Еще один вопрос по хоз
расчетным отношениям в 
социальном плане, которые 
также должны быть в пер
вую очередь для зарабаты
вающих. Но такой фонд 
даже не организован, и все 

деньги, которые могли пойти 
на эти цели, администраци
ей израсходованы неизвестно 
куда. Могут ли работающие 
сотрудники согласиться с та
кой трактовкой социальной 
защищенности?

ОБ ОПЛАТЕ ТРУДА. Вто
рая форма хозрасчета пред
полагает формирование эди 
ного фонда оплаты труда, и 
после выплаты гарантирован
ной (назначенной в соответ
ствии с аттестацией) зарпла
ты оставшаяся часть ЕФОТа 
распределяется самим кол
лективом. Но попробуйте 
хоть раз пройти стену адми
нистрации по оформлению 
оплаты в соответствии с 
КТУ — и вы услышите все 
классические выражения 
брежневских лет. Смею вас 
уверить, что если вы - хоть 
чуть-чуть болеете за спра
ведливость, то здоровья у 
вас после этих действий из 
прибавится. И за сзом чест
но заработанные деньги 'вы 
получите приличную дозу 
ничем и кикем не наказуемых 
унижений и оскорблений. 
Этому способствует контроль 
так называемого контрольно
ревизионного управления, ко
торое прощает администра
ции все ■ нарушения, сделан
ные за счет трудящихся 
(дескать, в пользу государст
ва), и делает замечания по 
законным выплатам, которые, 
по ее мнению, велики. Люди 
этого управления, пожалуй 
и администрация КрПИ 
принципиально не могут по
нять. что чем больше зараба
тывает человек, тем больше 
национальный доход у госу
дарства, тем самым богаче 
мы с замн.

По оплате труда препода
вателей за счет госбюджета. 
Здесь творится абсолютный 
произвол, который поддер
живается и насаждается в 
институте. Не только нару
шается принцип: «за равный 
труд — равная оплата», но 
нарушаются и права человека. 
Есть кафедры, на которых 
максимальное количество 
«остепененных» преподава
телей (до 100%), но невелик 
объем квалифицированной 
работы для этих «остепенен
ных» (чтение лекций, экза
мены, руководство аспиран
турой, государственные и 
кандидатские экзамены, за
частую и руководство диплом
ным проектированием). Если 
обьем квалифицированной 
работы на выпускающих ка
федрах близок к 20%, то на 
остальных эта цифра не дос
тигает и 10%. Кроме того, 
динамика изменения содер
жания дисциплин, да и на
именование самих дисциплин 
выпускающих кафедр намно
го превышает динамику клас
сически устоявшихся зна
ний, обьем работ постоянно 
требует притока творческой 

молодежи, как правило, «че- 
остепененной». Можно, ко
нечно, заняться «остепенени- 
ем», чтобы повысить зарпла

ту, но в современных усло
виях суммарная зарплата 
оказывается замороженной и 
не зависит от увеличения 
показателя остепененности. 
Остается одно — фонд зар
платы (на штаты, а зарпла
ту!) на учебный год распре
делять по кафедрам пропор
ционально количеству и ка
честву выполняемого труда. 
Принципы и порядок рас
пределения фонда зарплаты, 
предложенные мной, уже 
используются а вузах г. Том
ска и неоднократно предлага
лись администрации КрПИ, 
начиная с января 1988 г.

Что дает распределение 
фонда зарплаты по кафед
рам? А то. что трудовой 
коллектив и студенты сами 
определяют, кто и сколько 
стоит, тем более что мак
симальная оплата препода
вателям уже не ограничивает
ся; не надо выпрашивать фи
нансирование на почасовой 
фонд, на совместителей и 
т. д. Почему институт всеми 
силами держится за устояв
шееся десятилетиями?

С л е д у ю щ и й  в о п р о с :  : э ;
у в е л и ч и т ь  ф и н а н с о в ы е  и м а- 
т з р и з - ь  1ы з  п о с т у п л е н и я  гн

рые «наложила лапу» адми
нистрация — это приобрете
ние оборудования за счет 
госбюджета — около 450 
тыс. руб. в год и приобрете
ние оборудования за счет 
капстроительства и капре
монта, сумма которых может 
плавать в достаточно боль
ших пределах. Вроде бы на 
эти статьи затрат имеют 
разные права все, кафедры 
(потому что все ведут учеб
ные занятия), на самом же 
деле администрация исполь
зует тот же прием: «на свое 
усмотрение». Можно было 
поднять и ряд других вопро
сов, связанных с имущест
вом института и его исполь
зованием (в т. ч. автотранс
порта, учебных и производ
ственных площадей), распре
делением учебно-вспомога
тельного персонала, органи
зации и оплаты труда отде
лов административно-хозяй
ственного управления.

Кстати, известно ли сту
дентам что выделяемый сти-
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перестраиваться
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рос о распределении финан 
совых и материальных пос
туплений — принципы суще
ствуют, и автор 
поделиться. Возможно ли 
обеспечить приоритет выпус

Судя по информации бух
галтерии, эти деньги вообще 
неизвестно на что потрачены, 

готов ими словом, везде виден один 
стиль работы администрации 
личного распределения фи-
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Вот любопытный пример.
Попытка администрации За три года перестройки с 

провести реорганизацию 1986 г. кафедра автоматики 
структуры института окончи- внесла в фонд института 
лась ничем, созданная ко- более 400 тыс. руб. (раньше 
миссия, в основном из до- он назывался фондом накоп- 
канов, ничего нового, кроме ления), около 300 тыс, руб. 
существующей структуры, накладных расходов, из этих 
предложить не смогла. Да и денег до сегодняшнего дня 
не хотела, так как новые кафедре просто не дали воз- 
формы могут оставить дека- можности расходовать ни ко
нов без кресел. пейки. В связи с недавним

Одну из возможных орга- "Р е ш е н и е м  финансиро-

предложить. Во главе учеб 
ного процесса становится вы 
пускающая кафедра, которая 
объединяет кафедры, обслу
живающие специальность 
(выполняющие наибольший 
обьем работ для специаль
ности), а выпускающие — 
объединяются в ассоциации. 
Ассоциации выпускающих

вания отдельных договоров 
заказчиком в этом году 
по кафедре образовался долг
80 тыс. руб. Совершенно 
логично можно было рассчи
тывать на его погашение за 
счет ранее внесенных 
средств, но решение адми
нистрации простое — вы 
сильные, вы заработаете. И 
это еще не все. Когда приш
ли вычислительные машины "и  вы числительные машиныкафедр могут обеспечить все ,^ ’ с и советом по ВТ (председа-существующие формы обуче- „  * н

1 -и ч- v 1 тзль — ректор КрПИ) они ния, в том числе модульную ,  н н н j -> >' ’ были распределены на кафед-ППЛГГ»ТГ»ЙК\/ ппгянмчпияти МП- v vподготовку, организовать но
вые, проводить комплексные  б )
научные исследования, произ- * ^  '
водить малотоннажную и 
мелкосерийную продукцию, 
осуществлять сзязь с адми
нистрацией, в том числе, 
если ситуация не изменится, 
организацию хозяйственных 
и сельхозработ. В этом слу
чае фонд зарплаты можно 
выделять не на кафедры, 
а на специальность. На ад-

ру автоматики (5 машин по 
проректор, 

по научной работе демонст
ративным образом проигно
рировал решение совета, не 
скрывая свои личные анти
патии к заведующему кафед
рой, и раздал, именно раз
дал, потому что кафедра 
имела производственное и 
экономическое обоснование 
и решение коллегионального 
органа для получения этойминистрацию падает задача ^  - бным

добиться фонда зарплаты на н
одного студента, как в пере- людям.

Как с этической стороны 
довых вузах. оценить действия админист-

Если вернуться к анализу рации: безграмотность, неу- 
затрат, то существуют еще мение работать, желание кэ- 
две статьи затрат, на кото заться всемогущим началь

ником, или неуважение соб
ственного коллектива? Почему 
не проведено ни одного ме
роприятия по организацион
но-экономическому образо
ванию сотрудников и изда
ются линь приказы и о все
обуче? Для чего централизо
ванным распределением соз
даются условия получения 
средств, превышающих зара
ботанные? Логика, требует 
простого подхода: все, что 
заработал коллектив, он и 
тратит, а незарабатывающмй 
если нуждается, пусть про
сит, и не у администрации. 
Чем богаче первичные кол
лективы, тем более процве
тающий институт, не рабо
тающие коллективы не име
ют права на существование-.

Есть настоятельная необ
ходимость опубликовать з 
«Политехнике» балансовый 
отчет и распределение по 
кафедрам, где. указать не 
только приобретения и ис
точник поступлений, но и 
материальный и финансовый 
вклад кафедры, чтобы на
конец знать, кто есть кто.

Конечно, с позиции адми
нистрации экономических 
убытков в институте нет, у 
одних взяли — другим от
дали, все осталось в инсти
туте. Но тем самым привет
ствуется попрошайничество, 
нищим быть выгодно, выпол
няя минимум работы, иметь 
средние средства к сущест
вованию. С другой стороны, 
исчезает смысл зарабатывать, 
когда из твоих средств кто- 
то устраивает благотвори
тельный фонд. Сейчас соз
далась обстановка, когда за
рабатывающие не хотят за
рабатывать коллективный 
доход, а за свою работу, 
с в о й  интеллект получать 
личную зарплату не в ин
ституте, кстати, значительно 
большую. Администрация 
фактически организует свое
образный рэкет, чтобы полу
чить мзду от работающих в 
свое распоряжение. Пора бы 
понять, что самое эффектив
ное вложение средств — в 
работающего человека, а 
самый эффективный труд — 
умственный. С учетом вы
шедшего закона о совмести
тельстве рано или поздно, 
но работающие коллективы 
найдут организации, в кото
рых будут созданы лучшие 
условия труда и отчислений 
не только лично для каждого 
работника и коллектива, но 
и для обеспечения своих 
учебного и научного процес
сов. соответствующей соци 
альной защиты. Пора понять 
администрации, что монопо
лия — это тупиковый вари
ант, специалистов и их ре
зультаты работ можно удер
жать только лучшими уело
ВИ ЯМ И .

К ЧЕМУ клонит автор 
статьи? К достаточно логич
ному предложению: изолиро
вать администрацию от эко
номической деятельности, 
чтобы не разорять институт. 
Пора нам понять, что дело 
не в личности администра
тивных работников, а в их 
стереотипах отношений, и 
надо не столько обращать 
внимание на замену личнос
тей, сколько на замену по
литики. Поэтому совет (или 
другой наделенный коллекти
вом властью орган) должен 
определять стратегию разви
тия. а администраторы — 
лишь организовывать выпол
нение решения совета. И 
если администратор крепко 
держится за старые принци
пы. если у него нет нацелен
ности на получение прибыли ■ 
и оборотного капитала (в том 
числе и за подготовку специ
алистов). на деловые внешне- 
институтские контакты, от
сутствует коммерческое мыш
ление только тогда следует 
с ним расставаться.

Необходимо срочно менять 
идеологию и этику отноше
ний: своих партнеров и поо- 
тивни*св считать честными 
умными и квалифицирован
ными специалистами выпол
нение обязательств и догово

ров — святым делом. На
рушение справедливости Под 
вергать жестоким наказани
ям. Строить порочную пол и 
тику на нечестности, неелра 
вэдливости и обмане в 
предположении глупости ил/ 
слабости партнера не только 
недостойно любого работаю 
щего человека (преподавате
ля в особэнчости). но и га
рантирует 100%-й проиг
рыш либо мгновенно, либо в 
будущем. Специалист, подго
товленный в бедном коллек
тиве, может работать только 
в бедном предприятии. Не 
обходимо прекратить распы
ление средств, которое срав

нимо с незавершенным строи
тельством.

Ну. и немного философии. 
С позиции специалиста по 
системному анализу з лю 
бом управляемом процесс: 
лежит понятие цели. Поэто
му* управление любым про
цессом может быть тогда 
когда есть четко поставлен
ная, сформулированная цель. 
В технических системах цель 
задается извне, она является 
внешним фактором. В обще 
ственных, например, экочо 
мической, цель не задается 
а вырабатывается самой 
системой. Мало того, форми
рование цели (целей) язля 
ется важнейшей ее функци 
ей, которое определяет раз
витие системы. Достижение 
любой цели требует опреде
ленных ресурсов и усилий, 
поэтому выбор цели опреде
ляет выбор пути ее достиже
ния. Недостижимые цепи, 
иллюзии, которые они поро 
ждают, приводят к самым 
пагубным последствиям.
Проектируя управленческие 
акции, следует формулиро
вать и гипотезы о характере 
внешних воздействий. В тех 
ничэских системах решение 
этих вопросов имеет доста
точно четкое направление.

Для общества его благопо
лучие зависит от многих це
лей, людей, у которых свои 
интересы, цели, стремления. 
Если даже сделать декомпо
зицию и разбить обществен
ную систему на отдельные 
подсистемы, управление кото
рой возможно, хотя основ
ная трудность управления 
определяется огромным обь- 
емом информации, то у та
ких подсистем, кроме собст- * 
венного обьема информаций, 
появится информация о свя
зях между ними. То есть 
обьем информации растет 
значительно быстрее слож
ности систем. Отсюда и воз
никает огромное коли-- -.тзо 
управленческого персонала, 
Следует понять, что термин 
управления, который пришел 
из технических систем, уже 
неприемлем в его понима
нии, если речь идет об эко
номике, даже отдельно взя
того министерства. Поэтому 
понятие «управляемое раз
витие» общества нужно 
применять весьма осторожно, 
так же как и другие опре
деления.

Мы как-то привыкли к оп
ределениям, к языкам, кото
рые кто-то сверху придумы
вает, а мы им верим и пов
торяем. в частности о суще- ' 
ствовании времени застоя. 
Но жизнь не может стоять, 
жизнь — это движение, точ 
нее, самодвижение и самоор
ганизация. Попытки остано
вить или направить ее не по 
естественному пути обяза
тельно приведут к непрзд 
сказуемым результатам. В 
нашей стране это вылилось 
в повсеместную монополию, 
экономика переформирова
лась в сторону группового 
присвоения результатов и 
продуктов труда. При этом 
механизмом присвоения яв 
ляется распределение, а си
лой, приводящей механизм 
в действие, — дефицит. Пот
ребительская элита не заин 
тересована в изменении рас 
пределения, потому что вне 
системы распределения она 
не жизнеспособна и для са- 
мопитания ей необходимо 
приспосабливать, монопопи-
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За период 1986—-89 гг. ос
новное внимание при капи
тальном ремонте уделялось 
объектам, обеспечивающим 
нормальную жизнедеятель
ность института. В 1987 г. 
при плане 1010 тыс. рублей 
освоено 840; план капиталь . 
ного ремонта на 1988 г. со
ставлял 1140 тыс. рублей, 
выполнение — 1200 тыс. 
рублей, в том числе по го 
ловному вузу — 1125.

Сотрудники АХЧ основны
ми направлениями в улучше
нии материально - техничес
кой базы считают: капиталь 
ный ремонт зданий и соо
ружений, поддержание их в 
нормальном . состоянии;

обеспечение работающих 
и обучающихся теплом, во
доснабжением, электро
энергией и другими элемен
тами благоустройства; обес
печение средствами обуче
ния и соответствующим 
оборудованием;

наращивание технического 
потенциала служб.

R текущем году рэконст-

280 тысяч рублей.
Что нас особенно трево

жит? Существенные недо
статки в содержании зданий 
и сооружений института, в 
их текущем и капитальном
ремонту. Из-за низкой ку- результате новое общежи- 
льтур^ эксплуатации, без- тие № 7 за 1— 1,5 года 
ответственного отношения к эксплуатации превращается 
конструкционным элементам в дряхлое сооружение, об- 
зданий ежегодно в больших щежитие l\fe 5 уже второй год 

руировано наружное освеще- количествах выходят из строя ремонт проводит через пень- 
ниэ Студенческого городка. дверИ и окна, стекло, санфа- колоду, приходится вытаски- 
Большме работы выполнены ян(  ̂ запорная арматура. вать за уши з сентябре, 
по реконструкции централь Многие факты кроме как На мой взгляд, наша прес
ного теплового пункта. Ирак- актами вандализма не назо- са слишком мало и робко 
тичесхи в два раза увеличе- вешь Судите сами. В 1987 уделяет внимание этим во
на производительность на- — 1988 гг. мы ежегодно просам и обобщенно. А иу- 
сосов, повышена надежность стеклили ВНовь до 3000 кв.м жно бы публиковать мате- 
работы объекта. окон и остекленных дверей, риалы даже по отдельным

Значительной реконструк- меняли до 250—300 дверных фактам, 
ции подверглась 
Студгородка. В

ности приведено четыре кот- оконных проемов. Тогда еще потребностей на их замену ния ф0Нда 0Платы труда —
ла произведена замена во- нам выделялись фонды ми- и ремонт, поэтому пока не эт0 НеДальНовидные требо-
допароподогревателей. Сей нистерства, и мы гарантиро Удается остановить прогрес- вания. есш не привести ин_ 
час ремонтируется пятый ванно получали 1500 кв. м счрующее разрушение здэ- ститут в" порядок не восста-
котел. стекла и четыре комплекта ний. Выведено из строя об- Н0ВИУТЬ ег0 т0 и эту незарабо

В 1989 году план капи- санфаянса (унитазов) на ин- щежитие № 2. Из-за длитель- танную плату нэгде будет
тельного ремонта составляет ститут. » ного замачивания фунда- получать объем капиталь-
1250 тыс. рублей, по итогам Но сегодня эти материалы мента мы вынуждены выпол- ^ ремонта (а это лечение 
девяти месяцев на объектах переданы в оптовую торгов- нять незапланированные ра- существующей матери- 
института освоено около 988 лю, а з наличии их нет. Ка- боты по усилению конструк- у

кой же выход? Мы стали тивных элементов здания,
ставить металлические уии Плохо убираются учебные 
тазы, можно бронировать помещения, места общего по-
двери, но вот прозрачного льзования в учебных корпу-
металла вместо стекол пока сах. Большинство уборщиц
еще в природе не существу- полотеров, дворников рабо

тысяч, в том числе:
подрядным способом — 

868 тысяч, 
хозяйственным способом 

— 120 тысяч рублей.
Основные объемы работ 

выполнены по ремонту об

зировать систему, обладать 
единоначалием, поставить 
себе в услуги не только лич
ности, но и коллективы. Ме
рой труда становится не про
дукт, а отчет. Создавшаяся 
ситуация в институте — это 
ситуация в стране, только в 
миниатюре, и чем быстрее 
справимся с монополизацией 
з институте, . тем быстрее 
пойдет перестройка и в ин
ституте, да и в стране.

Можно рассуждать и даже 
предлагать управление (что 
мы часто делаем в рабочее 
время) по выходу из сложив
шейся государственной си
туации, о Прибалтике, Кав
казских и Среднеазиатских 
республиках, Кузбассе. Но 
давайте сначала наведем по
рядок у себя дома, причем 
нам хватит для этого и рабо
чего времени, и рассудитель
ности. Права для этого мы 
получили. И не надо смот
реть. как это делается в дру
гих вузах и слепо копиро
вать. Столько лет нам Мин
вуз предлагал хорошие орга 
низационные проработки 
других вузов, и мы их ВС 
внедрили (на бумаге, в от
четах для министерств), ; 
фактически мы движемся сво 
им, стихийно складывающим-1 
ся. далеко не оптимальным 
путем. Неужели нам, сиби
рякам, не под силу сделать 
то новое, что требует жизнь?
И пусть из Европы приезжа
ют учиться у нас, а пути, как 
за эту науку получить с них 
оплату, с'мею вас уверить, 
найдем.

ЧТО Ж Е конкретно надо 
сделать (по мнению автора 
статьи, нет сомнений, что 
читатели дополнят, поправят 
изменят формулируемые 
предложения)?

1. По хозрасчетной науч
ной деятельности: строго со
блюдать положение о внут
реннем хозрасчете, если оно 
не устраивает, пересмот
реть, право такое есть; сред
ства централизованного 
ФНТСР направлять в пер
вую очередь на воспроиз
водство; разработать поло
жение о создании и распре
делении социальных средств; 
выделять из средств наклад
ных расходов заранее ого
воренную часть для прове
дения ремонта помещений, 
закрепленных за зарабаты
вающим коллективом.

2. По госбюджетному фи
нансированию: распреде
лить фонд зарплаты по ка
федрам соответственно ко
личеству и качеству выполняе
мого труда, а не «остепе- 
ненности»; бюджетное фи
нансирование на оборудова
ние, командировочные и дру
гие затраты заранее плани
ровать по кафедрам, пропор
ционально выполняемым по 
госбюджету работам.

3. Срочно заняться заклю
чением прямых договоров 
на подготовку специалистов, 
тем самым к концу учебного 
года пересмотреть планы при
ема следующего года.

4. Снова вернуться,к рас
смотрению структуры инсти
тута с включением в комис
сию в первую очередь за
ведующих выпускающими 
кафедрами и наших совето
логов.

5. Внести в Устав КрПИ 
в должностные обязанности 
административных лиц лишь 
организацию выполнения ре
шения совета или иного кол
легиального органа, кото
рому передаются функции 
определения стратегии разви
тия.

И последнее. Давайте все
рьез займемся экономикой,
давайте зарабатывать рубли 
и валюту, давайте разучим
ся попрошайничать, давайте 
честно разделим пока выде
ляемые нам государством 
средства, давайте считать 
каждую копеечку и вклады
вать деньги только туда, от 
куда придет польза институ
ту.

Б. СОУСТИН, 
заведующий кафедрой ав
томатики, доктор техниче
ских наук.

ф 25 октября 19В9 г. ♦

Много 
забот 

у хозяйственников

В нашей газете от 20 сен
тября в заметке «Стоянка 
пещерного человека?» Ап 
дней Яковлевной Жздэезой 
правильно оценены действия

бы улучшить положение. в 
институте уже имеется при
мер новой формы обслужи
вания — это бригадная фор 
ма организации труда. По 
этому методу работают от
дел главного энергетика ’ 
учебно - производственны- 
мастерские, отдел глазног- 
механика. Пока нет зе; :л> 
оснований утверждать, чтг 

говорится, ничего не убз это панацея от всех недостач 
вишь. А вот прибавить мо- ков, но сдвиги в положятел; 
жно сколько угодно и пере- ную сторону есть, и мы будем 
нести на все общежития. продолжать работу в этом 

Поэтому единственно вер- направлении. Ближайшая ча- 
ных метров магистральных ный и реальный выход из ша задача — перевести на 
теплотрасс. Начата реконст этого тупика — воспитать бригадную форму обслуж т- 
рукция санузлов. На ремон чувство хозяина родного ву- вания и стимулирования тру 
тно-восстановительных рабо- за у каждого. Для нас не да автохозяйство института, 

корпуса «А» освоено откровение, что студенческие Необходимо тщательно изу

щежитий и учеоных корпусов 
обьектов спортивного наз 
начения, инженерных ком 
муникаций. Не без издержек, 
но переложено 600 логон-

тах
советы бездействуют, комсо чить возможность органмзз- 
молу и студенческому проф- ции бригадной формы оболу 
кому тоже до этого дела нет. живания в учебных корпусах 

Среди деканатов только и общежитиях. Эксперимент 
Ф А ВТ  и Т Э Ф  проявляют в общежитиях уже проводит 
интерес к общежитиям. В ся.

Еще один момент необхо
димо отметить. Я уже при
водил выше динамику росте 
объемов капитального ре
монта. А еще раньше гово
рил о слабой материально 
технической базе подрядных 
организаций. Сейчас положе
ние меняется в лучшую сто
рону. Появились производ
ственно - строительные ко
оперативы. Расширяются 
возможности субъекитвного 
характера, Я веду об этом 
речь в связи с тем, что рал-

котельная полотен, большое количество Выделяемые для ремонта»Д7 ЮТСЯ настойчивые требова- 
состоянио санфаянса и запорной арма- фонды на все виды указан- ”  ия сократить обьем

капремонта для увелмчо-

тают недобросовестно. Что-

ально - технической базы) 
нужно не снижать от достиг
нутого, а по возможности на
ращивать до полного излече
ния.

А. ЗАБАОЦКИИ, 
проректор по АХР.

■ ШКОЛА 
ПОЛИТЕХНИКОВ
Наша газета постоянно 

рассказывает о том, как про
водится профориентационная 
работа среди будущих абиту
риентов в школах, ПТУ, тех
никумах, воинских частях, 
на предприятиях, в районах 
и городах- края, других ре
гионах страны. Обычно эти 
материалы даются под руб
рикой «Вуз ищет студента». 
Писали мы недавно (20 сен
тября) и о работе малой ин
женерной академии, о на 
чале нового учебного года в 
межшкольном учебно - про
изводственном комбинате в 
Кировском районе. М ИА 
открыла здесь свой филиал 
— класс углубленной подго
товки по радиоэлектронике 
Наши преподаватели ведут 
здесь занятия со своими бу
дущими питомцами.

Однако в профориентаци
онной работе очень много

проблем, особенно если 
учесть бесконкурсность тех 
нического вуза. Вот почему 
так важно говорить об этих 
проблемах, не забывая, ко
нечно, о крупицах интересно
го опыта.

На снимках вы видите эпи 
зоды, отснятые во время
работы политехнических 
школ. На верхнем снимке— 
зимняя политехническая 
школа (февраль 1989 года). 
Призы победителям конкур
са по ТРИЗ вручает канди
дат технических наук. до 
цент кафедры радиотехники 
А. И. Громыко. Внизу —
занятия группы «Машино
строение» кафедры АиД.

Фото А. ДАНИЛОВА.

ЗАМЕТКИ 
ИСТОРИКА

(Окончание. Начало в пре
дыдущем номере).
Еще один исторический 

пример. Принятие первой Об 
щесоюзной конституции в 
1924 году происходило в ус
ловиях плюрализма в эконо
мике — сочетание госудэр 
ственной,частной, кооператив
ной, единолично-крестьянской 
форм собственности, есте
ственно было бы ожидать и 
закрепления плюрализма а 
политике, который мог ‘ 
бы быть закреплен в Прини 
маемой Конституции. Однако 
сам В. И. Ленин до обосно 
вания этого принципа не до
шел. хотя поиски им выхода 
из бюрократического тупи 
ка наверняка привели бы >- 
определенным выводам г 
этом направлении. Наслед
ники Ленина вели поис 
политических решений сов 
сем в другом направлении

В результате противоре
чие — свободная, динамич
ная экономика «  монополизм 
в области политической 
власти. Как и в 1918 году 
по Конституции 1924 года 
рабочие имели пятикратное 
преимущество перед кресть 
янами в выборах в Советы 
и т. д. Противоречие было 
разрешено после некоторой 
внутрипартийной борьбы в 
пользу монополии бюро 
критического аппарата. i 
уже принятие каких угодно 
демократических Конститу
ций или законов ничего не 
могло изменить. Так. по 
Конституции 1936 года 127 « 
статья обеспечивала грэжда 
нам неприкосновенность 
личности. Статья 125-я оба 
спечивала свободу слова, 
статья 124-я—свободу, совес 
ти и т. д. При всем этом 
полный произвол, расстрел 
людей по спискам, пытки, су
ды «троек», «особые совеща 
ния...» Такое положение не 
будет ставить нас в тупик, 
если учитывать особенность 
политики Сталина, заключа
ющуюся в том, чтобы гово
рить одно, а делать другое. 
В этом плане брежневская 
Конституция 1977 года близ
ка к сталинской не только 
текстуально, но и по духу 
Нужно ли срочно менять ее? 
Вряд ли. Ведь перемены бу 
дут происходить и дальше и 
они будут нуждаться в за
креплении. Было бы более, 
разумно просто вносить в 
Конституции поправки, ста 
■вч их, например, на всена
родное голосование...

При этом основа Консти 
туции, как и следует из са
мого понятия этого термина; 
оставалась бы постоянной 
(константа — постоянная).

Принятие таких докумен
тов носит принципиальный 
характер, и здесь возможны 
любые издержки ради вы 
полнения основной задачи. 
'•Л последний вывод: Консти 
туции, как и любой другой 
документ, могут оказаться 
пустой бумажкой, если не 
будет механизма их претво 
рения в жизнь. И, наобо
рот, например, нынешний за 
кон о выборах с его двух
ступенчатыми выборами в 
Верховный Совет, окружны 
ми собраниями, квотой от 
общественных организаций 
вряд ли может считаться де
мократичнее предыдущего. 
Но в период выборов мар 

Та 1989 года уже начинал дей 
ствовать механизм гласно 
сти, митинговой демократии 
и т. д. В результате впервые 
за 70 лет — свободные вы
боры, обновленный Верхов
ный Совет; сдвиги в осущест
влении политической рефор
мы в целом, что дает неко
торые основания для опти 
мизма в осуществлении пе
рестройки в целом.

а. СЕДЕЛЬНИКОВ.

«ПОЛИТЕХНИК»
-J-- s.- - -г,-я. ‘ У Л:-'--' -ь

ф  3 стр. «
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Митинга солидарности с 
народами Прибалтики не 
получилось, хотя его органи
заторы из самозваной пар
тии «Демократический Со
юз» пришли к нам в КрПИ 
без нашего согласия и при
глашения в полном составе: 
со своим мегафоном, плака
тами и лозунгами, готовым 
манифестом, знаменами При
балтийских республик и да
же группой хлопальщиков, 
которые рассредоточились 
среди немногочисленных сту- 
дентоз и преподавателей.

И ведь время было вы 
брано самое оживленное и 
«пиковое» (19 часов, когда 
заканчиваются занятия у сту
дентов - дневников и спешат 
с работы на занятия вечер 
ники. Одним словом, все ус
ловия сложились, но митинг 
сорвался.

Не знаю, что и как док
ладывали организаторы из 
«ДС» о своем «проведен
ном» мероприятии «соли
дарности» с народами При
балтики своим лидерам и 
возможно, свалили срыв на 
политическую несознатель
ность студентов КрПИ, не 
поддержавших митинг, воз
можно на ректора институ
та А. Р'Л. Ставера, возмутив
шегося. что на территории 
его института проводится без 
его ведома несанкциониро
ванный митинг, а возможно, 
на партком (как это стало 
сегодня модным), который 
не организовал и не собрал 
студентов в актовом зале и 
т- Д.

Причин можно придумать 
'много, но главная в том что 
людям надоели болтовня и 
пустопорожние дискуссии 
сеющие раздор и подстрека
тельство Люди прекрасно 
понимают и различают, где 
идет конструктивная дискус
сия ведущая их к решению 
пооблем. к взаимопонима
нию а где под видом и 
Формой дискуссии вбивает
ся 'клин между людьми, ис-. 
‘-'/сстзэнно возбуждаются и 
поовоцируются болезненные 
ппоблэмы идет спекуляция 
на этих проблемах.

Именно такой спекуляцией 
а точнее, провокацией и был

так называемый «митинг со
лидарности» с народами 
Прибалтики, и поэтому не 
случайно на нем стали раз
даваться экстремистские и 
крайне реакционные подст
рекательские лозунги. Ведь 
договорились до чего: объя
вили русских оккупантами, 
хуже фашистов. И, оказыва
ется, Калининград, т. е. 
бывший Кенигсберг, отхва
тили русские захватчики. 
Вот ведь какие фашисты! 
Звучит!

Закономерно встает воп
рос: кому выгодно клеить 
эти ярлыки и выставлять чуть 
ли не зверями русских лю
дей, которые, кстати, боль
ше всех пострадали, в том 
числе и от репрессий, и в 
сравнении с теми же При
балтийскими республиками 
живут гораздо хуже. Дале
ко за примером ходить не 
буду: сравните наши разсх- 
ренные, многострадальные 
сибирские деревни, Нечерно
земье и те же хутора, и хо
зяйства в Прибалтике. Не 
трудно сказать, кто в При
балтийских республиках се
годня больше обижен, ко
ренное население или рус
скоязычное, в отношении ко
торого принимаются дискри

минирующие элементарные 
права чзлозека законы о вы 
борах, различные цензы 
оседлости и т. д. Очезидно 
не случайно русскоязычное 
население вынуждено пойти 
на крайние меры — забас
товки предприятий?

Кстати, в этой обстановке 
не совсем ясен лозунг орга
низаторов «митинга соли
дарности» с народами При 
балтики». В чем и с кем мы 
должны солидаризироваться:’ 
С интерфронтом или народ
ным фронтом, «Союдисом» 
или еще кем-либо?

Я думаю и увер'еи, что жи
тели этих республик сами в 
конце концов решат справед
ливо и разумно свои проб
лемы без провокационных 
митингов так называемых 
социал-демократов и их 
хлопальщиков.

Но остается без ответа во
прос: зачем и кому нужен 
был этот митинг? Ведь ко 
му-то он был нужен. Думаю, 
что догадаться не трудно. 
Понятно, что он в интересах 
прежде всего антиперестро 
ечных сил, которые хотели 
посеять раздор между лю
дьми, столкнуть лбами рус
ских и другие национально- 
~ти, используя больные и 
неразрешенные проблемы.

Волнуют меня и другие 
вбпросы. Если митинг не сан
кционирован, т. е. запрещен 
то почему его организаторы 
— Борцы за права и закон
ности нарушают эти законы 
сами. Да к тому же на тер
ритории нашего института 
без приглашения и согласия 
студентов и администрации. 
Когда же научимся уважать 
законы и отвечать перед ни
ми. Ведь мы же все только 
говорим о правовом госу- 
даостзе.

I/i наконец, почему сегод
ня, когда мы развиваем де
мократию, гласность, стало 
возможным выдвигать без
наказанно, мягко говоря, ан
тидемократические, а по су
ти политически экстремист
ские лозунги?

И. П ФАН ЕН ШТИЛЬ,
зам. секретаря парткома
по идеологии.

ОТЧЕТ О РАБОТЕ КО
МИССИИ РАБОЧЕГО КОНТ
РОЛЯ

Традиционно наша комис
сия контролирует работу 
комбината общественного 
питания N? 23. Для этого из 
числа сотрудников были 
созданы рабочие группы по 
контролю буфетов учебных 
корпусов «Г», «Д» и «Б» п 
преподавательского зала сто
ловой. Эти группы рзгуляр 
но проводят контроль ка
чества продуктов питания и 
культуры обслуживания, ока
зывают содействие в реше
нии хозяйственно-бытовых 
задач, проводят анкетирова 
нив посетителей.

По результатам работы 
хотелось бы отметить стар
ших групп И. И. Ванштейна 
(буфет корпуса «Г») и Ю. А. 
Ершова (буфет корпуса «Д»).

О качестве нашего пита
ния позволяют судить ре
зультаты анкетирования, про
веденные 9 октября. Мы при 
водим данные по буфетам 
корпусов «Г» и «Д»: холод
ные блюда (оценка) — 2,8 
и 3,9; вторые блюда — 3,3 
и 3,6; напитки — 3,5 и 3 8; 
выпечные и кондитерские 
изделия — 3,7 и 3,6; качест
во блюд в целом — 3,1 и 
3,6; собрано число заполнен
ных анкет — 20 и 26.

С 1989 года по решению 
крайсовпрофа КрПИ было 
поручено контролировать ра
боту магазинов №№ 32, 38 и 
56. Для этого сформировано

Управление культуры
крайисполкома и Краснояр 
ская государственная филар
мония 'приглашают вас в
органный зал на встречи с 
мастерами искусств. В этом 
сезоне (конец 1939 г. — 
начало 1990 г.) будут прово
диться тематические вечера 
«Музыканты играют и рас 
сказывают».

Предлагаем вам репертуар:
ОКТЯБРЬ — «Вечер ор

ганной музыки» (Алехсзндо 
Горин).

КАК
СЛЕДИМ 
ЗА ПИТАНИЕМ?

три группы, состоящие из 
сотрудников и студентов. Ра
бочие группы проводили пе 
риодический контроль мага
зинов, поступление в них 
товаров. Добросовестно ра
ботают группы по контролю 
магазина N? 56 под руковод
ством А. В. Иконникова.

Если рассматривать рабо
ту комиссии, то можно ска
зать, что она не бездейство
вала, но необходимо отме
тить и целый ряд недостат
ков. Большой объем работы 
комиссии потребовал введе
ния в нее двух членов проф
кома. Однако их постоянной 
совместной работы обеспе
чить не удалось, так как 
В. Н. Гирэнкоз один год 
находился на научной ста
жировке в ГДР, а В. А. Ти
тов полгода проходил ста
жировку на заводе. Это су
щественно ослабило работу 
комиссии.

До 1988—89 учебного года 
в преподавательском зале 
столовой было организовано 
дежурство. Во время обеда 
вход был по удостоверениям 
но в дальнейшем из-за орга
низационно-финансовых труд
ностей дежурство не было

организовано.
Трудности в формировании 

групп контроля за магазина 
ми и ранние сроки центра
лизованного обучения при 
крайсовпрофе не позволили 
провести качественную под
готовку членов групп контро 
ля за работой магазинов.

С большим сожалением 
необходимо отметить, что 
пришлось из-за неудовлетво
рительного снабжения про 
дуктами закрыть магазин 
КрПИ, хотя на его содержа 
ние было затрачено много 
сил и времени.

Как нам видится, перво 
очередными задачами по 
улучшению работы комиссии 
рабочего контроля КрПИ на 
будущее являются: 

усиление организационно- 
методической работы комис
сии с периодической отчет
ностью рабочих групп;

оперативная информация о 
работе комиссии через стен
ды и печатный орган инсти 
тута;

подготовка членов групп 
рабочего контроля на курсах 
крайсовпрофа.

В. ТИТОВ.
В. ГИРЕНКОВ

Л ю б и т е л я м
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НОЯБРЬ — «Вечер скри
пичной музыки» (Александр 
Ривкин, скрипка, Евгений 
Стародумов, гитара).

ДЕКАБРЬ — «Вечер во
кальной и органной музыки» 
(народная артистка РСФСР

Ольга Синицына, сопрано. 
Александр Горин, орган).

Ф ЕВРАЛЬ — «Вечер фор 
тэпианной музыки» (Вале
рий Стародуброзский).,

МАРТ — «Вечер виолон._ 
чельной музыки» (заслужен
ный артист РСФСР, дипло
мант Всероссийского кон
курса Михаил Курицкий).

АПРЕЛЬ — «Вечер орган 
ной и скрипичной музыки» 
(Михаил Бенюмов, скрипка. 
Александр Горин, орган).

ОКРУЖИМ
ВЕТЕРАНОВ

ВНИМАНИЕМ

УГОЛОК ЗДОРОВЬЯ -

Полмесяца назад состо
ялся совет ветеранов КрПИ. 
На повестке дня обсужда
лись вопросы, связанные с 
выполнением программы «За
бота».

Было отмечено, что не на 
всех факультетах проводит
ся повседневная, кропотли
вая работа по улучшению ус
ловий быта, жизни, оздоро
вительных мероприятий с ве
теранами труда и войны. Пос
ле обсуждения хода выпол
нения программы «Забота» 
на совете ветеранов было 
принято решение принять об
ращение к руководителям 
подразделений, деканам, се
кретарям партбюро, предсе
дателям профбюро об улуч
шении и оживлении этой 
важнейшей работы с вете
ранами. Было рекомендовано 
провести во всех подразде
лениях и на факультетах 
КрПИ обследование бытовых 
условий проживания ветера
нов в первую очередь уже 
находящихся на пенсии, ока
зать максимальную помощь 
в необходимых случаях, ис
пользуя средства месткома, 
ФОТ (по НИСУ).

Кроме того, необходимо

ОБЪЯВЛЕНИЕ

довести до сведения всех 
ветеранов ВОВ и лиц 
награжденных медалью за 
доблестный труд в Отечест
венной войне, что в соот
ветствии с решением Совета 
Министров СССР с 1 октяб
ря 1989 г. они имеют право 
бесплатного проезда в азто 
бусах, троллейбусах, трамва
ях. Документами, удостове
ряющими это право, являет
ся удостоверение- участника 
ВОВ, а лицам, награжден
ным медалью за доблест
ный труд в Отечественной 
войне — специальное удо
стоверение, которое необхо
димо получить в районном 
отделении социального обес
печения, представив туда 
следующие документы: удо
стоверение о награждении 
медалью за доблестный труд 
в Отечественной войне, пен
сионную книжку, одно фото 
3x4 см и паспорт.

Совет ветеранов просит 
руководство факультетов и 
общественные организации 
активно подключиться к вы
полнению программы «За
бота».

3. ПОГОРЕЛОВ,
член совета ветеранов
КрПИ.

вая премия — 150 рублей, 
две поощрительных — по 25 

Молодежный центр рублей.
КрПИ «Спектр» проводит Эскизы принимаются в 
конкурс на лучшую эмблему комитете ВЛКСМ КрПИ 
и товарный знак центра. Пер- 2,-52).

ТОЛЬКО шжаяишмш

w p T T T T  Т Т /ГО Т  
/ т у  Г .  I I I I I г  X J L T

Спухоли молочной железы 
у женщин встречаются до
вольно часто. В Красноярске 
ежегодно раком молочной 
железы заболевает 22 жен
щины на 100 тыс. населения. 
По прогнозам ученых, эго 
заболеваемость будет еже
годно увеличиваться.

К |лубокому сожалению, 
многие больные обращаются 
к врачу слишком поздно, ко
гда медицинская помощь 
становится малоэффективной. 
Около 80 процентов жен 
щин определяют опухоль в 
молочной железе случайно- 
когда она достигнет значи
тельных размероа. Между 
тем современная диагности
ка и лечение предопухоле 
вых заболеваний способны 
предупредить возникновение

злокачественной опухоли, 
так как рак никогда не воз
никает из нормальных кле
ток.

Существуют многочислен
ные факторы, которые при 
определенных условиях мо
гут привести к возникнове
нию предопухолевых заболе
ваний или рака, и об этих 
факторах нужно знать и 
помнить. Ведущими из них 
являются: хроническое вос
паление придатков матки, 
ожирение, гипертоническая 
болезнь, сахарный диабет, 
зоб, хронический холецистит, 
многократные прерывания 
беременности, применение 
гормональных контрацепти
вов, однократные роды, от
сутствие родов, раннее пре
кращение кормления ребенка 
грудью, длительное отсут
ствие половой жизни, нали
чие у родственников злока
чественных заболеваний по 
этой теме. Риск заболевания 
возрастает также после 
увядания функций яични
ков. Прэдопухолевыми за
болеваниями молочной желе
зы являются дисгормональ- 
ные гиперплазии, включаю
щие в себя диффузные ма
стопатии, фиброаденомы, 
фиброзно - кистозные масто
патии и др. Женщины, стра
дающие перечисленными за
болеваниями, должны ле
читься у врачей-терапевтов, 
гинекологов, хирургов и он

кологов. Сочетание не
скольких вышеназванных 
факторов увеличивает риск 
заболевания раком молочной 
железы.

Прэдопухолевые заболева
ния и рак молочной железы 
встречаются и у мужчин.. По 
водом для обращения муж
чин к хирургу или онкологу 
является уплотнение под 
соском или увеличение мо
лочной железы.

Профилактические осмот 
ры и осмотры в гинекологи
ческих кабинетах помогают 
определить заболевание на 
ранней стадии. И каждая 
женщина, начиная с трид
цатилетнего возраста, долж
на проходить такие осмотры 
раз в год обязательно. Кро
ме того, каждый месяц на
до пользоваться методом сз- 
мообследования, который 
предельно прост и доступен.

Раздевшись до пояса, 
встаньте перед зеркалом с 
опущенными руками — пос
мотрите, одинаковы ли мо
лочные железы по форме и 
размеру, на одном ли уров
не расположены их границы. 
После этого поднимите руки 
вверх и посмотрите, не на
ступило ли каких-либо изме
нений со, стороны очертания 
и (Кармы. Если молочные же
лезы не изменены, то на них 
не видно никаких выпячива
ний. узлов или втяжений. 
Обратите внимание, нет ли

опрелостей, втяжения, по 
краснения соска, сыпи на ко
же... Затем нужно лечь на 
твердую кушетку (предва 
рительно положив под лопат
ки небольшую подушку), 
правую руку расположить 
вдоль туловища. Кончиками 
пальцев левой руки легко 
ощупать всю правую моло 
ную железу радиально с 
соска к периферии, а затем 
— правую подмышечную 
впадину. Таким же образом 
обследуется левая молочная 
железа и левая подмышечная 
впадина.

Если вы заметите что-то 
необычное — факторы, о ко
торых упоминалось выше,— 
немедленно обращайтесь к 
врачу.

Дорогие женщины! Ежегод
ные профилактические осмот 
ры, самообследование и сво
евременное лечение предо
пухолевых заболеваний мо
лочной железы способны 
предупредить возникнове
ние рака. Овладевайте ме
тодикой самообследозаиия. 
научите ей своих родствен 
ниц и знакомых.

Наш опыт, опыт онколо
гических учреждений стра
ны доказывают, что при сво
евременном обращении зэ 
медицинской помощью га
рантируется полное выздо 
ровление.

В. РОГАЧЕВ 
зав. поликлиникой 

Е. ШАЛЫГИН 
главный врач городского 
онкологического диспансе 
ра.
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